

FERRO
CARRILES.

De Palma a Manacor
3 15 (mixto), 8 10 m. y 2 45 t.
De Palma a La Piedad
3 15 (mixto)—8 10 m. 2 45 y 4 15 (mixto) t.
De Manacor a Palma y La Piedad
3 15 (mixto), 8 m.—5 3 t.
De La Piedad a Palma
3 (mixto), 8 25 m. y 5 39 t.
De La Piedad a Manacor
4 (mixto), 8 25 m. y 3 15 tarde.
Los días de mercado en Inca.
De Inca a Palma 2 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

LA OPINION.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.

Deposito de S. M. de la Imprenta.

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 3 t. Bar-
celona.—Miér. 2 25 t. Mahon por Alcedia.
—Juev. 3 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barce-
lona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcedia.—Miér. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon
—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado
m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 25 PESETA AL MES.

ADULTERIO Y HOMICIDIO.

GAUSA CÉLEBRE DE FENAYROU, EN PARÍS.

(Continuacion.)

Después devolvió Marin á Gabriela su corona nupcial y sus alhajas, diciéndole: «Ahora todo se olvida; estamos como en el día de nuestro matrimonio.»

Cuando Luciano llegó á su casa le preguntó la mujer medio dormida: ¿Te has divertido mucho?

—Extraordinariamente,—contestó él.

Al levantarse al día siguiente el matrimonio Fenayrou, sus criados no le observaron nada de particular. Marin fué á llevarle á su hermano 50 francos y á buscar sus hijos al colegio: en el camino encontró á su suegra, Mme. Gibon y le dijo:

—Está hecho.

—¡Ah!—exclamó Mme. Gibon.—¿Y mi hija?

—No lo ha tocado; yo solo lo he herido.

Después se dirigió á su despacho de la compañía Universal; y el director M. Vellete tampoco le notó nada de particular.

A los dos días, el 20 de Marzo, Fenayrou y su mujer volvieron á la casa de Chatou, no sin entrar antes en algun establecimiento para cerciorarse de que el crimen no habia sido sospechado en los alrededores.

Lavaron la sangre que cubria el suelo del salon y regresaron á Paris.

El domingo siguiente se les vió en las carreras y luego en el salon, almorzando sobre la yerba.

Once días después de estos sucesos, el cadáver de Aubert se encontró flotando en el Sena a pesar de las precauciones tomadas y de las anillas de plomo.

Desde el día siguiente á la desaparición de Aubert, su practicante habia dado conocimiento del hecho al comisario de policia M. Casenave, quien recordando la petición que le habia hecho Marin Fenayrou de que exigiera á Aubert las cartas de Gabriela, sospechó el asesinato.

Empezó por lo tanto á vigilar disimuladamente la casa de Fenayrou; pero tuvo que abandonar esta vigilancia porque nada notaba que no fuera regular y ordinaria la vida de Marin.

Al aparecer el cadáver de Aubert, su hermana Mme. Barbey le reconoció en seguida y escribió un anónimo á la policia denunciando á Marin como el asesino.

M. Macé, jefe de seguridad, se presentó el 8 de Junio en la casa de Fenayrou, que á pesar de estar acostado, lo recibió en el acto.

—Os aguardaba,—le dijo. Sabia que Mme. Barbey, hermana de Aubert, que no me quiere bien, me habia de denunciar. No tengo necesidad de decirlo que soy inocente.

En seguida relató minuciosamente todo lo que él y su mujer habian hecho el día que Aubert desapareció, contando que habian comido en casa de Lathuile; que Gabriela habia ido después á la iglesia á hacer sus devociones, y que por último se acostaron.

Entonces M. Macé rogó á Marin que le permitiera examinarle, y en este exámen le notó entre lo pulgar y el índice de la mano derecha la cicatriz de la quemadura que le produjo el rozamiento de la cuerda con que bejó al Sena el cadáver de Aubert.

—Esto no es nada—dijo Fenayrou con tono indiferente—un desgarroncillo que me hice al bajar del tramvia.

Mientras tanto, el comisario de policia habia mandado á buscar á Luciano Fenayrou.

—¿Con qué derecho se me detiene?—

dijo Luciano.—Soy un pobre obrero con tres hijos.

Sin hacer caso de estas protestas, M. Macé confió á dos agentes de policia, bajo su más estrecha responsabilidad, la conduccion á Versailles de Marin y Luciano. El, por su parte, suplicó á Gabriela se arreglara para seguirle, y juntos se dirigieron en un coche á la estacion de San Lázaro.

El jefe de policia y Gabriela tomaron un departamento de primera clase, donde iban otros seis viajeros. En el trayecto, Gabriela se inclinó hácia M. Macé y le habló largamente al oido. Confesaba su crimen.

Gabriela suplicó luego á M. Macé que guardara el secreto para que su marido no supiese que ella misma le habia denunciado.

El jefe de seguridad le ofreció guardar por el momento el mayor sigilo.

Llegaron á Versailles con los hermanos Fenayrou y fueron conducidos todos inmediatamente ante el juez de instruccion, reproduciendo sus primeras declaraciones.

Con permiso de aquella autoridad, M. Macé llevó á los acusados al sitio del crimen.

Conduccion de los acusados á Pecq y á Chatou.

Como no sabian á dónde iban, perdieron todo su aplomo al ver que les dirigian hácia Saint-Germain.

El mayor de los hermanos tenia una sed ardiente y á cada instante pedia de beber. En cuanto á Luciano, habia caido en tal estado de abatimiento, que casi llegó á perder el uso de la palabra.

En el camino Marin habló con audaz indiferencia de la muerte de Aubert y de sus condiciones personales. «Era un galopín,—dijo,—que tenia que morir á manos de cualquier marido ultrajado. Yo mismo, si me hubiera engañado traidoramente, lo hubiera matado sin misericordia: pero,—añadió con mas indiferencia,—jamás me dió motivo de sospecha.»

Tan á maravilla supo simular este tono indiferente, estuvo durante el camino tan tranquilo y tan flemático, que dijo el agente á su jefe, M. Macé: «Este hombre es inocente; seguimos una pista falsa.»

—Ya veremos,—respondió el jefe de seguridad.

Al llegar á la estacion de Saint-Germain, los dos hermanos fueron llevados primero á la gendarmeria y después al cementerio de Pecq, donde estaba enterado Aubert y donde todavia se hallaban los tubos de plomo y la mordaza, encontrados sobre el cadáver de éste.

El mayor de los hermanos fué introducido solo en el cementerio, donde se sentó sobre una tumba.

Mientras M. Macé examinaba en su presencia el tubo de plomo y mordaza, tuvo la suficiente sangre fria para ocultar toda emocion.

Desde el sitio donde estaba sentado, veíanse en el depósito del cementerio las piernas del cadáver de un empleado de ferro-carriles, muerto aquella misma mañana á consecuencia de un accidente desgraciado. Fenayrou preguntó á un agente si aquél era el cuerpo de Aubert, á lo cual contestó el interpelado que lo ignoraba, segun era verdad.

Los hermanos Fenayrou fueron conducidos inmediatamente de Chatou, donde habia sido encontrado el cuerpo de Aubert.

Con arreglo á las instituciones, un agente que les habia precedido se habia presentado en el domicilio de M. Larchay propietario de la casa donde se habia perpetrado el crimen, y en ausencia de dicho individuo, habia acompañado al puente de Chatou al jardinero, el cual conocia al sugeto que habia alquilado la habitacion.

Al ver al jardinero, Fenayrou se turbó y se cubrió el rostro con un pañuelo para no ser reconocido, no comprendiendo la inutilidad de semejante precaucion.

El juez de paz de Saint-Germain, que auxiliaba en estas investigaciones recibió en aquel momento un telegrama del Juez de instruccion de Versailles, en que este funcionario le anunciaba que la Fenayrou se lo habia confesado todo, haciendo asi estéril la promesa de discrecion.

Confesion de los hermanos Fenayrou.

—Pues bien, sí, es verdad, yo mismo maté á Aubert para vengarme, y mi mujer y mi hermano no han desempeñado en este asesinato mas que un papel secundario.

No estuvieron presentes en el momento de la perpetración del delito, y no les llamé hasta que todo estuvo terminado.

Fenayrou hizo en seguida un detallado relato de las circunstancias que precedieron, acompañaron y sucedieron al asesinato.

Con la sangre fria que le caracteriza, Fenayrou hizo una parodia de la sangrienta escena. Un gendarme hacia las veces de Aubert, y después de luchar á brazo partido con él, de dar las dos vueltas agarrados por la habitacion; de simular que lo tiraba al suelo, que lo insultaba, que le buscaba con saña el corazón y se le airavesaba con el estoque, que le daba puntapiés al cadáver. Marin agarró el cuerpo del agente, lo colocó en el cochecillo, lo condujo al puente, dando á su mujer y á su hermano la ocupacion de separar las piedrecillas del camino que tuvieron en el drama real, y por último ayudado por Luciano le pasaron la cuerda por debajo de los brazos, y simularon de bajar al cuerpo al Sena. Todo este simulacro fué ejecutado con una rabia y empuje perfectamente fingido que contrastaba con la sangre fria del actor.

El comisario y agentes estaban pendientes de sus movimientos y la multitud indignada amenazaba de muerte á Marin.

Su hermano confirmó su declaración, salvo algunos puntos relativos á meros detalles.

Una vez terminados los interrogatorios y practicadas las oportunas pruebas, los dos hermanos fueron conducidos otra vez á Versailles.

Comenzada la instruccion del proceso, la actitud de los tres acusados no ha variado desde el primer día.

Gabriela ha estado impasible en la cárcel, sin llorar una sola vez, presentándose siempre como la mujer arrepentida entregada en cuerpo y alma á su marido; y creyendo firmemente que ningun sacrificio, ninguna abnegación, ni aun la del crimen, podrian rescatarla de la infamia de su adulterio.

Cuando se la ha preguntado porque no dió parte á la policia de las amenazas de muerte y de los proyectos de Fenayrou, ha contestado que todo esto se lo contó detalladamente con anticipacion á M. Valutte, jefe de Marin, y que espera que M. Valutte lo evitaria; pero interrogado el atido, ha negado estas afirmaciones de Gabriela.

Finalmente, del conjunto de las declaraciones de los tres acusados y de las noticias adquiridas resultó cuanto hemos dicho con extension en los antecedentes.

En cuanto á Fenayrou, no ha cesado de reclamar para si todo la responsabilidad del horrible asesinato, haciendo una calurosa defensa del derecho de venganza de los maridos, insistiendo con palabras cínicas y ágras la necesidad de vengarse del amante con saña y fiereza, y afirmando que en la vista del proceso recusaria todo juez que fuera soltero.

—He gastado,—decia un día—mas de 400 francos en los preparativos de mi venganza; gastos de viajes, alquileres de la casa y otros muchos detalles... Aubert me ha costado muy caro.

Consignamos esta frase porque es muy característica y puede ser muy significativa.

Consideraciones.

Ahora bien, Marin Fenayrou ha llevado á cabo una venganza tan espantosa, un crimen tan horrendo, como marido ultrajado y mortalmente herido en su corazón y en su amor propio. ¿Hay, por el contrario, otro secreto en el asunto? ¿Aubert fué llevado á la casa de Chatou para arrancarle, no dinero porque no lo tenia, sino cartas comprometedoras y matarlo enseguida? ¿Habia entre el matrimonio Fenayrou y Aubert algun secreto terrible, revelado por Gabriela á su amante en un momento de expansion?

Se ha hablado de abortos y envenenamientos... ¿Se habrán cometido? No lo sabemos.

¿Qué parte de responsabilidad corresponde á cada uno de los cómplices del asesinato? ¿Gabriela era inocente y obraba solo por la brutal influencia de su marido ó por su inexplicable arrepentimiento de su adulterio? Luciano Fenayrou, ¿coadyuvó á su hermano aconsejado por el interés, ó sólo por el respeto. Marin, tan flemático y tan indiferente hasta para su propia honra, segun resulta de algunas investigaciones, ¿no tenia otro móvil que vengarse de un ultraje? El mismo Aubert, de carácter hipócrita é interesado, segun unos, franco y generoso segun otros, ¿no tenia más interés que el amor, la pasion y la lascivia en acudir á la cita donde habia de encontrar la muerte? No lo sabemos, porque nada de esto se puede afirmar sólo por la relacion de los comisarios de policia, pero vamos á conocerlo siguiendo los debates de la vista de este proceso, uno de los más dramáticos y que más interés han despertado en nuestra época.

Los Debates.

El miércoles dieron principio. Desde las nueve de la mañana, los alrededores del palacio de Justicia de Versailles habian sido invadidos por una multitud que apenas podia contener un piquete del regimiento número 22, allí escalonado.

En el interior del palacio y en las puertas prestaban servicio gran número de agentes de policia á las órdenes del comisario central de Versailles. Nadie podia entrar en el interior sin mostrar una tarjeta firmada por el presidente. Asegurase que el número de tarjetas pedidas pasaba de 3,000.

A la prensa y á los miembros del tribunal de Versailles fueron reservadas las gradas de la derecha en la sala de audiencia. La tribuna del centro la ocupaba el público, compuesto casi en su totalidad de señoras. Entre los concurrentes hay gran número de personajes en la politica, literatos y embajadores.

Encima de la mesa se ven las piezas de conviccion: el lazo, los tubos de plomo que sirvieron para llevar al fondo del Sena el cadáver de Aubert, un frasco de laudano, el chaleco de Luciano Fenayrou, un frasco de «Jarabe Fenayrou», el alfiler y la pelota de trapo, el cráneo de Aubert, un revolver, unas tijeras, un martillo, un baston de estoque, una pala, una piocha, la alfombra que sirvió para envolver el cadáver de Aubert en el trayecto de Chatou al puente, el cochecillo, la cuerda, etc.

Un martillo hace centinela delante de la mesa.

A las once y cuarto el tribunal compuesto de M. Beraud del Glajeu, y de MM. Doublet, Moreau y Tassard, aseso-

res, tomaron asiento en la sala de Audiencia.

El sitio del ministerio público está ocupado por M. Delegorgue, procurador de la República.

Los defensores de los acusados son: M. Demange, de Marin; M. Clement de Royer, de Gabriela, y M. Albert Danet, de Luciano, todos abogados de gran reputación forense.

M. Bouchot, también jurisconsulto de fama, representa á la familia de la víctima.

Aubert tenía cuatro hermanas de las cuales estaba casada la mayor, y las otras tres ejercían su profesión de modistas en París.

Madame Gibon, madre de Gabriela, entra á la sala á las once y cinco minutos. Está toda cubierta por un espeso velo negro, que de cuando en cuando se levanta para enjagarse las lágrimas.

Es uno de los testigos que ascienden á 64, 37 para la acusación y 27 para la defensa.

A las once y media dá principio.

LA OPINION.

PALMA 22 DE AGOSTO DE 1882.

EDIPO.

Esperando alguna aclaración, no quisimos hacernos cargo ayer de unas palabras harto graves á nuestro juicio que leímos el sábado en el periódico *El Comercio*; pero como nada se ha dicho que las desvirtuara, las damos por pronunciadas y hacemos de ellas el uso que consideramos conveniente en las presentes circunstancias en que todo debe ser claro concreto y ajustado al criterio propio ó al de la parcialidad, con cuyo beneplácito se obra.

Al ocuparse el referido colega de las entrevistas de los comisionados que visitaron el Sr. Gobernador como mediadores para el arreglo industrial, y de la contestación que llevaron al Sindicato y representantes de los gremios, manifiesta que el Excelentísimo Sr. D. Jerónimo Rius terminó la peroración diciendo que *estaba y estaría siempre al lado de los industriales, con los que iría lo mismo al Capitolio que á la roca Tarpeya.*

Para nosotros, que hemos sostenido desde el primer día que en la cuestión suscitada por las tarifas del Ministro de Hacienda se destacaban tres partidos alentando la resistencia, defendiendo á los sindicatos y complaciéndose en suscitarse obstáculos, poca importancia debía tener un testimonio mas, por respetable que fuera, que viniera á corroborar nuestro reiteradas afirmaciones; pero como bastantes conservadores pretendían que ni el ejemplo de Romero Robledo en Madrid y de Bosch y Labrás en Barcelona, eran pruebas admisibles en el proceso que aquí intentábamos contra el partido conservador, ni á ningún periódico de esta capital podía atribuirse la representación del mismo, por mas que la opinión pública así lo considerara, aparecíamos como en descubierto, porque solo los órganos reconocidos de los federales y radicales comprobaban la participación que llevaban en la campaña tan tenazmente sostenida y la exactitud de nuestras aseveraciones en lo que á ellos se refería.

Mas, por fortuna nuestra, en las postimerías de la agitación que tanto ha preocupado, Dios iluminó la mente de los industriales haciendo que se fijaran en una de las primeras figuras del bando conservador balear; y esta personalidad por muchos títulos importante, ha venido, nuevo Edipo, á descifrar el enigma esperando tal vez que el hádole entregue para su partido, no el reino de Tebas, sino el gobierno de nuestra desventurada España.

Lo vemos y lo dudamos: D. Gerónimo Rius conservador de buena ley, católico, apostólico romano y admirador de San

Ignacio, hombre de orden y de gobierno, defensor desinteresado del principio de autoridad y de la ciega obediencia que aprendió en las ordenanzas: D. Gerónimo Rius, diputado por un distrito de esta Isla por el voto mes conservador, ultra-conservador y católico del cuerpo electoral; gobernador de varias provincias que le estimaron precisamente por sus recomendables dotes de gobierno y por su sumisión el estricto cumplimiento de las leyes, pronunciar palabras que sonaran mejor en labios revolucionarios ó en los de los mercaderes políticos que pululan! D. Gerónimo Rius que por su posición social y política está llamado á dirigir, ir de reata para recibir un aplauso momentáneo y una maldición después! ¿qué es eso de estar y prometer estar siempre al lado de los industriales? ¿Es que no tiene voluntad, ni criterio, ni noción de la moral y del deber? ¿Puede ser la movediza opinión estimulada por los intereses, procedimiento conservador para ganar la popularidad efímera que tan pronto se prosterna ante los ídolos, como los derriba y pisotea? No, no es lo mismo ir al Capitolio que á la roca Tarpeya: no es lo mismo el Eterno que Satán: no puede el Sr. Rius, estamos seguros de ello, mirar con igual indiferencia el derrotero que á los industriales conduce á la perdición que el camino que puede redimirlos ó mejorar su estado. no puede tampoco, y lo creemos porque le conocemos y estimamos, convertirse en veleta que cambia de dirección según el viento que sopla: no puede el Sr. Rius romper con sus antecedentes, estrujar su ser para darle nueva forma; y convertirse en héroe callejero.

Pero las declaraciones están ahí, se dirá: cierto: pero en ellas como hemos dicho antes, no podemos ver al hombre que las ha hecho, sino al político sumiso, obediente, y jamás rebelde, que por necesidad y por disciplina, ha tenido que inclinar su cabeza ante los decretos de su partido.

Nos faltaba un testimonio para poder sostener sin ser desmentidos, que conservadores, radicales y federales, defendían y alentaban á los industriales: el Señor Rius ha hecho hablar á la Esfinge.

De hoy mas, los hombres del partido conservador no podrán aspirar al dictado de hombres de gobierno y los cimientos del orden que debieran ser incommovibles, quedaran convertidos al soplo de su maléfico influjo, en partículas que la pasión y la conveniencia haran rodar según las circunstancias desde el Capitolio á la roca Tarpeya.

Malignante llama á LA OPINION el organillo de los embolados.

Comprendemos las muertes repentinas aun después de haber consultado el diccionario que tanto lee y tan mal aplica el literato escritor que reina y gobierna en casa de *El Constitucional*.

Dice *El Balar* que sufrió eclipse el farol de la casa de la calle del Estuño General donde existen los tornapuntas que embarazan la vía pública.

Cuestión de economía: aceite podrá faltar: pero... farol? Preguntélelo usted al dueño.

El Constitucional de ayer no consagra una sola palabra ni á la corrida de toros ni á la reunión de los industriales.

Por sus pocas hierbas no tuvo sin duda entrada en el redondel.

Por mor de las moscas no quiso seguramente ofrecer nuevos auxilios á los industriales necesitados.

A mas de 400 hace ascender *El Demócrata* el número de los industriales que acudieron á *La Tertulia* para celebrar la reunión que en forma anónima había sido convocada por los dos adalides de la campaña del subsidio.

Nuestras noticias son: que ni llegaban á 100 ni se reunieron en *La Tertulia*. Donde tomaron asiento fué en el local de la *Liga de contribuyentes*.

No empechemos á mistificar que bas-

tante se ha mistificado hasta la hora presente.

Hablando de la corrida de toros del domingo, dice *El Comercio* que durante mas de media hora el público ejerció plena soberanía sobre la plaza: y como según dice, durante este tiempo se arrojaron botellas y bastones y hasta hubo heridos sabemos ya de una manera positiva como entiende el ejercicio de la soberanía el colega federal.

Los federales y radicales de por acá saben más política práctica que los conservadores, sus aliados. Estos dicen que tanto irán al Capitolio como á la roca Tarpeya y aquellos no quieren ir más que á una parte.

¡Qué triste papel el de los conservadores mallorquines!

Según *El Comercio*, el señor Zavaleta, el multiplicado procurador de los embargados, dijo en la reunión de la Liga de Contribuyentes, que era difícil y comprometida toda discusión bajo la presión del calor tropical de los agentes de la autoridad.

Es que se había pensado invadir el terreno vedado por la ley? Si es así lo comprendemos, porque en caso contrario no sabemos por qué habían de sudar cuando tantas reuniones se celebran sin el menor contratiempo.

Los que habían creído que la presencia de la autoridad—habla *El Comercio*—pudiera arrastrar á una rendición, han podido ver que los industriales saben sacudir con noble entereza toda imposición.

¿Podría decirnos nuestro colega que es lo que ha pasado para que ciertos directores que en la tienda de un industrial á quien se ha achacado una plancha manifestaron hallarse conformes con el arreglo, ó sea con el pago, hayan cambiado hoy de opinión?

En el puesto destinado para venta de la caza en la plaza Mayor, sigue observándose la misma escasez de piezas que notamos desde el primer día y como semejante hecho ha llamado nuestra atención y la de muchas personas interesadas, hemos procurado inquirir el porqué de semejante rareza, habiéndonos manifestado que las piezas de caza que no se exhiben, que son en gran número, se venden en casas particulares sin sujeción á la inspección facultativa que procede y como por este hecho el servicio público puede resentirse grandemente, suplicamos á quien corresponda tome una medida preventiva para que se cumplan las prescripciones vigentes.

Con esto se dará al consumidor la garantía de que no comerá gato por liebre.

Ha sido nombrado Comisario de Agricultura, Industria y Comercio de esta Provincia D. José Monlau y Sala. Celebramos tan acertada elección.

El sujeto que falleció el sábado á consecuencia de un atropello sufrido en las corridas de caballos de San Magin era un industrial de Artá llamado José Fuster, el cual había venido para presenciar la corrida de toros. Su mujer vino el domingo por la mañana con el propio objeto y encontró cadáver á su marido.

De un apreciable colega copiamos lo siguiente:

«Los que puedan interesarse en las perturbaciones y desórdenes de nuestro país, acaban de recibir otro desengaño. Primero lo sufrieron con la oposición al tratado de comercio, después se reprodujo con los embargos de Barcelona y hoy acaban de recibirlo con la terminación del conflicto económico de Palma de Mallorca, motivado por la resistencia al pago de contribuciones. Solo resta por resolver el hambre de Andalucía y la escasez en algunas otras comarcas, y esperamos que el patriotismo, el buen sentido y la sensatez del pueblo triunfará de las maquinaciones de aquellos que, en su afán de levantar obstáculos á los gobiernos, pretenden sacar partido de todo, aun á costa de los intereses del país y de la pública tranquilidad.»

Ayer por la noche asistimos á la primera función de las varias que el Dr. May y la estática Emma se proponen dar en esta ciudad.

La concurrencia fué escogida aunque no muy numerosa en el público.

Después de algunos juegos de escamoteo, se presentaron el Dr. May y su *medium*. Entonces empezaron las preguntas raras por parte de personas del público á las que contestaba la magnetizada con una precisión admirable adivinando el pensamiento, ejecutando el mandato que en voz baja se decía al Dr. May distante del palco escénico más de lo suficiente para que pudiera oírlo aquella.

Después el célebre magnetizador dijo de memoria cincuenta nombres que se le escribieron en otros tantos papeles enumerados y los repitió del último al primero y saltéandolos también. Por último presentó el experimento de la cataléptica de Santa Sabina en una niña de corta edad que se sostuvo en posición horizontal teniendo por único punto de apoyo el respaldo de una silla.

Aunque al principio abundaron los incredúlos hubo bastantes que se convencieron con facilidad y otros que quedaron indecisos.

De todas maneras, el Dr. May merece aplaudirse; si es verdad lo que sustenta, porque ha resuelto parte del problema magnético; si es invención, por ser una invención ingeniosísima que no deja nada que desear.

Si según dice un colega, solo acudió el sábado un contribuyente á pagar su cuota, en cambio ayer fueron ya 64 los que acudieron.

Mañana es probable que podamos dar cuenta de haber pagado ya algunas personas de las que remueven la bilis de los dos únicos que en Palma se exasperan y gritan al tocar el triste desengaño que necesariamente había de venir.

Ahora se vé en que consistían aquellos alardes de desear una avenencia, y de imputarnos el que éramos nosotros quienes nos oponíamos á ella.

¡Adios tristes ilusiones, dorados sueños de prestigio y popularidad! El Sindicato vá pagando, y creemos que á pesar de las altas condiciones de prestigio y entereza que nos dicen reúnen los que han venido á llenar las vacantes que quedaron el viernes en el Sindicato, se irán conveniendo más y más de cada día los industriales, de que su deber es pagar, y pagarán.

Se les llamará traidores, cobardes, etc. etc., pero á todo el mundo se concede el derecho del pataleo, y es hora ya de conocer quienes son los amigos del pueblo.

Parece ser que *El Comercio* y *El Demócrata* se han puesto de acuerdo para rebatir lo que dijimos el sábado en uno de nuestros sueltos.

Ni nosotros dijimos que fuese la Autoridad superior civil la que recibió la visita, ni dijimos tampoco que fueran gente allegada á ninguno de los dos colegas, las personas de los visitantes.

¿Porqué se dan por aludidos los dos estimados colegas y salen tan destemplados? ¿A quienes nos referíamos en nuestro suelto? Lo saben acaso? Intentan con ello salir á la defensa de la dignísima Autoridad á la cual aluden, para contraer algunos méritos? Están en carácter; pero conste que en nada hemos mezclado en la cuestión á tan digna persona.

Si los que se creen aludidos tuvieron el atrevimiento de hablar de los posibilistas y de los hombres de la situación en los términos que dijimos, no se quejen si merecieron el concepto que indicamos, y cuiden de saber callar, como no supieron hacerlo, contando á algunos amigos el hecho al cual nos referimos, y que hoy les pesa haber referido tan imprudentemente.

Pero venga V. acá MALIGNANTE *Constitucional*, y oiga V. un consejo que nos vemos precisados á darle.

¿Cree V. que es chismografía ocuparse de Vs. y chismografía de mal género? Nosotros ya alguna vez así lo habíamos creído, pero ahora que cree V. y confiesa que es de mal género, concedido y estamos conformes.

Aquello de la *bava* nos ha hecho mucha gracia, y se prestaría á una bonita y graciosa caricatura ver como con ella se llena aquel morrión sublime que usa el papá de Vs.

Adios, MALIGNANTE colega. ¿Como es que nada dice V. en su número de ayer de la célebre cuestión industrial? A qué le duele á V. ahora que se resuelva el asunto sin el poderoso concurso de Vs?

Ya pueden Vds. preparar el Champagne que tanto saben prodigar sus amigos

de Vds. para solemnizar el arreglo del conflicto que no tuvo la dicha de conjurar aquel Señor tan amigo de Vds. y á quien no dejaban Vs. ni á sol ni sombra.

Programa de las piezas que tocará hoy la música en el paseo.

1. Paso doble el Husar.
2. Polka la Bella Pastora. R. Roig.
3. Scena y Final de segundo acto de la Forza del Destino. Verdi.
4. Mazurka La Candorosa. A. Milpáger.
5. Jota de la Zarzuela el Molinero de Subiza.

TOROS.

Reseña de la 3.ª media corrida verificada en la plaza de Palma el 20 de Agosto de 1882.

Segunda legislatura. Presidencia del ceño D. Ramón Larroca, comendador general de toas las islas Baleares, Mayorca, Menorca, Ibiza, Fromentera y Cabrera.

Al toque de Pan y Toros se abre la sesión, á las cuatro y treinta y siete segundos, tiempo medio astronómico.

Los ugieres de goliya y calsas atacás despejan er salón, de los taponos de gaseosas, abanicos de caña y monos sabios, única gente que había en er redondé.

Formaban la mesa los señores don Angel Pastor, José Ruiz, vise-presidentes á pié, D. Bernardo Ojeda, Joaquín Sanz (Punteret), Santos Lopez (Pulguita), Cosme Gonzalez, Pedro Soler, vocales por el estamado de ciudadanos; Manuel Martinez (Agujetas), José Bayard (Badila), Pedro Ortega y Cirilo Martín por el de plazas montás á cabayo y Joaquín Rios (Alonses) vocal secretario con obligación de dar la puntilla.

Aprobá el acta anterior, los porteros de la puerta de audencia dan entrá á un sujeto yamado.

Guapito: era er tal sujeto un joven aspirante á toro, de cabía de argunos desímetros, pintao de color de castaña, con pañales y braguero: se habia puesto los pitones de gala y requería á información parlamentaria.

Mantuvieron er debate los cabayeros Agujetas y Badila con tres argumentos er primero y uno er segundo en los cuales quedaron por tierra; y aluego er señó Ortega que dejó el argumento clavao en er morrillo del interpelante.

Interjesiones en las tribunas, silbidos en los bancos.

Siguió la discusión: Ojeda dejó clavaos dos pares de *ilusiones* presonales uno por tóo lo arto y otro güeno á toro parao y el mesmo razonamiento quiso jaser Punteret, con asierto, cuando er señó vise-presidente (Pastor) que vestia morao y negro, pidió la palabra.

Dijo que brindaba por toa la universiá, por las surtanas de esta tierra y por er canal de Sué y dempués jasiendo rumbo ar **Guapito** que se habia quedao como un pasmo, lo trasteó de lo fino con seis interpelaciones de mano surda, otras seis de manderecha y tres por ensima de tóo, dandole á seguida desto una estocá á foudo, tendida, á volapié que dejó enteramente convenio ar **Guapito** de que no es lo mismo predicar que dar trigo.

Er señó secretario (Alonses) firmó el acta con un solo gorpe de cacheteria.

Aplausos en la tribuna de señoras.

Vose: Bien, bravo, que se lo dé! Y se lo dieron, ar señó Pastor, se entiendo, porque lo habia ganao, segun desia la gente.

Los ugieres anuncian á un **Cabrero:** moso imberbe, con pretensiones de toro, negro de anguarina, agachao de cuerna, astillao del disquiedo y de pocas disquisiciones. Venia en representación der sindicato... de riegos pa solicitar el empleo de amigable compenedor.

Los de la comisión, Ortega y Martín, lo resibieron con toa urbania, previas cuatro *retificaciones* del uno, que tomó sin gana la posición horisontá por haberse as istao er *banasto* que montaba, y dos del otro que le abrió un portalon en la crujia de catorse kilómetros de superficialie, falliesiendo con tan plausible motivo el *flautín* que le sostenia.

Nuevas interjesiones, bosina y senserro. Er vocal Pulguita continuó er debate corgando en la guinda der **Cabrero** dos pares de cascabel ar cuadrante y semi-circulo y uno le enjarretó Gonsale de afi-

sión, cuando er seguido vise-presidente (Joseito) empesó su discurso, isiendo Brindo por usia etceterá... y con esto pone la proa ár probe sindico, que se hallaba jecho una verdadera miseria á puro avergonsao, lo pasó de caliá catorse vese por babor y euatro por estribor y dempués de un pinchaso arrancando, le rindió de una recta á volapié, bien señalá y tirá sin miedo.

Sigarros puros, cigarros de papel, sigarros de dama, sigarros de toa clase menos del estanco por miedo de que el orador se envenenase.

Er público se encariñó con Joseito á quien no tenia el honor de conoser y porque se lusió en la brega y le vio tan majo con su uniforme verde y oro pidió la oreja para él y la obtuvo.

Vamos, joven, que no se empiesa mal.

El terser postulante á que franquearon el paso los porteros fué

Pando: cuadrúpedo bien desarrollao, buen moso, de hábito negro con corasa, bien puesto de cabeza, pesao como un menistro... de vara y ganando por piése á too Dio.

Venia en solisitú de que se rebajase la contribucion industria.

Aplausos en la disquierda dinástica.

Agujetas (de la comision) le jiso cuatro *observaciones* á las que replico **Pando** con otras tantas cornás; Ortega (de la mayoría) le dirijio tres, que fueron contestadas con tres cornás; y Martín (disidente) una, que fué correspondida con una corná, la mas superior de cuantas cornás registra la corónica parlamentaria del toreo... industria.

Agujetas perdió el *ole*, Ortega la aguja de mareá y Martín el hilo del discurso con una caída de veinte y cinco tonelás al descubiert, sin ningun comisionado de apremio que jisiese embargo de la cabeza de **Pando**.

La mano de Dio y dempués el capote de Joseito al quite.

Soler y Rios castigaron al postulante con tres pares y dos medios de rehiletos, con lo cual le jisieron reflexionar muchito.

Y aluego Angelito tomo los chismes y empeso una brega de *mistó*, en la que **Pando** se convenio de que habia venio por lana.

Dio fin el incidente con una magnífica estocá á volapié, bien señalá y bien puesta, asi como sabo ponerlas Angel, y con esto quedo en pié la pretension del postulante.

Tabacos, cañas de mansaniya, pañuelos de señora, bravos, palmás, la enhoragüena del tío Remolares y la oreja.

¿En donde quiés guardar esto, chavó?

Se suspende la sesion por diez minutos.

Eran las cinco.

Abierta de nuevo á las cinco y diez se dió paso á un tal

Navarro: animal menor, vestio de color royo claro, cadete de toro, asti-gordo y moro de paz.

Este venia pidiendo formar parte de la liga y venia mal aconsejao.

Dijeron que formaba parte de la redasion der *Constitucioná*.

Y como su patrono estaba presente no quiso jaserle un mal tersio; asi jué que se arrimó, nada mas que por cumplimiento, nueve vese á los del escuadrón, sin consecuencias.

Ojeda y Punteret, que entraron de cuarto, le propinaron tres pares de *arrastraderas* todos güenos.

José Ruiz echó el resto y le dió seis pases naturales, tres de pecho y tres por los topes; y le negó la demanda de un pinchaso á toro parao y una buena encontrándose, que jiso inútil la puntilla.

Nuevas palmás y nuevos sigarros.

Er público se puso á temblar así que supo que se hallaba en puerta un

Frailé: este endeviduo, que era negro como su arma, jué dado de arta presedi-do de un repique general de atabale y clarine y en su filiación se observaron las reglas siguientes: corni-alto y un poco estevao, güen porte, facha cariovejuna, duro de meollo y más templeao para batallar que no pa cantar misa.

Sin esperar la suerte, se coló en la verra de algunos ginetes de á cabayo y les jizo medir los kilogramos que tenia er suelo, especie de *rasonamientos* no previstos por la ley y que como se trataba de un **Frailé** no se le tomaron en cuenta para lo que se dirá á continuación.

Ocho varasos limpios habia sufrido, segun canta el arancel que tenemos á la vista, sertificao por algunos lisensiaos y bachillere en la facultá de tauromaquia, y acababa de tumbar á las dos plasas montás que quedaron en ser sirco, cuando se dió la orden de poner banderiyas, sin esperar que los cabayeros goviesen á hallarse en posesión de sus cajones de silla, lo cual ocasionó... la mar.

Sombreros, abanicos, bastones, botellas, caracoles, embolaos y otros proyectiles, yovieron sobre los chulos, con lo que se suspendió la discusion; porque con semejantes *argumentos* no habia debate posible.

Y con esto se verificó una exposición de guardias siviles, que en número de unos ochenta ocuparon er cayejón, pues si er toro que entavía estaba enterico yega á sartá... Jesú!!

La brega concluyó á gusto der señó presidente, que por lo visto no era er de todos los concurrentes.

Y vamos á pasar á otro asunto.

Entrando en la orden der día, los porteros pidieron la venia para introducir á

Chamorro: dos tersios de toro, negro partió, sahumado, abierto de cuerna y un si es no es veleto, escamao como un contribuyente moroso y mas leio y escribio que un fiel de fechos.

Aguantó por cumplir, nada mas que por cumplir, dos mojas de Agujetas y dos de Martín causando de un resoplio la defunsion de la *gaita* sobre que jasia equilibrios.

Pusiéronle cuatro pares de rehiletos entre Soler y Rios, con cuya demostración se gorió tan reseloso y de sentio que en la suerte de fayeres se mostró enteramente murrjao.

Joseito jiso prodijios de astusia pa yamarle al orden, pero tóo jué escusao. Er **Chamorro** se escupia como un condenao en presencia de la crú.

Cuatro vese, en otros tantos derrotes, lansó el estoque contra la barrera, siendo milagro de Dio, que no quedase toreao y en regla un cabayero amigo der que esto escribe; pues er bisturi se clavó á cuatro dedos de su presona.

Dempués de un batayon de pinchasos á paso de banderiyas er **Chamorro** se convirtió en harina y paso á mejor vida Redió y que animá !!

Risumen.

Se lidiaron dos toros, dos tenientes de toro y dos arfères de toro, de la familia de los de D. Antonio Mazpule, siempre voluntarios y de güena sangre en general, pero está ves blandos y de poco empuje.

Lusian banderín blanco.

La junta directiva de los lidiadores, rigular en la direción; los mataores bien, los chicos, en la suerte de banderiyas lusiéndose de verdad, los picaores no jisieron todo lo que podian y debian. Agujetas, Badila, Martín y Ortega, por este orden en la lista de clasificación.

Se dieron de baja onse *violines* en forma de cabayos.

La presiensa bastante asertada en tóo; en el insidente der quinto toro no tanto, segun el pareser de una parte der público, que tampoco estuvo en su lugar tirando ar redondé la metralla que tiró.

Er calor, sofocante.

La entrá, dos tersios de piasa

La corria rigular

Y dempués de ceñaláa la orden del día para er domingo que viene, se levanto la sesion

Eran las siete menos cinco minutos.

Remolares.

CORREO DE AYER.

Madrid 19.

Un periódico de Zaragoza, ocupándose de la agilidad y rapidez de M. Bargossi con motivo de la primera carrera que éste ha hecho de Aranjuez á Madrid, dice lo siguiente:

«No es, en efecto, cosa ordinaria y corriente hallar hombres que caminen con una celeridad tal; pero tampoco es un hecho inuitado (á lo menos en Aragón) encuentra ejemplos de agilidad semejantes y aun superior. Podiamos citar muchos casos para comprobar lo que decimos.

Todavía existe en Valderrobles, aun que ya algo anciano, un hijo de aquella poblacion, llamado Pablo Sales, que ha ido desde su pueblo á Teruel, cuya distancia no baja de 28 á 30 leguas, en diez horas. Y este viaje lo ha hecho, no una sola vez, sino frecuentemente.

En Carriena hay un guarda de monte,

cuyo nombre no recordamos, que viene á Zaragoza (ocho leguas de distancia) en tres horas.

Eufra io Trinchan y José Tena fueron hace algunos años de Lécera á Binacete, y regresaron á Lécera en hora y media recorriendo, por tanto, siete leguas.

En cinco ha venido á Zaragoza desde Bujaraloz (12 leguas de distancia) Leon Baítran (a) *Pichon*.

Y por fin, para no repetir otros ejemplos, el *andarin de Bergebal*, dependiente de consumos por espacio de muchos años en Zaragoza, iba de Monzon á Barcelona—34 leguas de distancia—de sol á sol, en todo tiempo, calculándose, por consecuencia, que recorria en ménos de diez horas ese trayecto.

—El Consejo del Banco de España ha señalado un premio de 6.000 duros al arquitecto que presente los mejores planos para el edificio que va á construirse en los terrenos que ocupaba el palacio del marqués de Alcañices, y otros 3.000 duros como *accessit*.

—Segun dicen los periódicos de la mañana se ha vuelto loco un conocido agente de Bolsa.

—Ayer se celebraron en Pontevedra los juegos florales siendo proclamada reina de la fiesta, en medio de grandes aplausos, la señorita doña Dolores Montero Rios.

El presidente Sr. Moret pronunció un brillante discurso describiendo á Galicia y haciendo la historia de Pontevedra, arrancando entusiastas aplausos de los hijos del país.

El Sr. D. Nicanor Rey obtuvo dos premios.

El premio Elduayen fué adjudicado al distinguido literato y redactor de *El Norte*, D. Luis Taboada.

Hoy se verificará la velada literaria y el 21 tendrá lugar la reunion de los demócratas dinásticos.

—Por el ministerio de Fomento se han designado 50.000 duros á la provincia de Granada para que se inviertan en obras de utilidad pública.

—Antes de que principie á regir la nueva disposicion prohibiendo la reventa de billetes de espectáculos, se ha concedido un nuevo plazo á los revendedores para que puedan ejercer su industria.

—No es cierto que el Banco de España piense poner en circulacion una emision de billetes de 12'50 pesetas.

Lo que si creemos es que aumentará el número de los billetes de 25 pesetas.

—Las personas que deseen formar parte de la romeria que se prepara para ir á Roma pueden dirigirse á D. José Maria Carulla, secretario general de la Junta organizadora, Amor de Dios, 13 y 15, segunda izquierda, en Madrid.

Aunque no está determinado de una manera fija, se cree que los billetes costarán 1.200 en segunda y 900 en tercera.

Los romeros saldrán de Madrid del 22 al 24 del próximo Setiembre.

—Con motivo de las dificultades que hay que vencer para extender los recibos de la contribucion territorial en este trimestre, créese que no se repartirán hasta primeros de Setiembre.

—Desde hace pocos dias se encuentra en Barcelona uno de los primeros jefes de la policia francesa con el fin de continuar las pesquisas para descubrir á los autores de una falsificacion de billetes de Banco y monedas de Francia, habiendo sido ya presos algunos individuos que parecen complicados en el asunto.

—El Sr. Martos, que se encuentra en San Sebastian, parece piensa estar de regreso en Madrid del 8 al 10 de Setiembre.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 21 á las 11'45 m.

(Recibido en Palma á las 4'18 t.)

La Gaceta publica un decreto habilitando la aduana de Alcedia para importar del extranjero la maquinaria y herramientas necesarias para hacer explotaciones agrícolas en los terrenos desecados en la Albufera de Alcedia.

Madrid 21 á las 4'30 t.

El Consejo de Ministros ha aprobado la conducta de Vega Armijo en la cuestion de Egipto.

14.000 ingleses ocupan el canal.

Lesseps ha rehusado el práctico.

legó la concordia.

Andorra ha protestado de las injerencias de Francia.

Interior, 28'45.

Exterior, 00'00.

Bonos, 00'00.

Singer.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa a sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado a todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen a las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bieses.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acorchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales,

sin adelanto ni aumento alguno. Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin limite.

Recursal en Palma.
4, JAIME II, NUM. 4.

DICCIONARI

mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d'us modern y antic que no s'troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valenciana y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa, sas de ciencias, arts, oficis, professions comers, náutica, industria y agricultura; sas estrangeras adoptadas y sas de ss castella, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe méns acomodada puga poseir un libre de tanta utilitat, es preu de cada entrega será tan sòls de

3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIÓ.

Palma.—A sa libreria d' Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigirán sas peticions y reclamacions.

RECIENTEMENTE RECIBIDO

DE

INGLATERRA Y FRANCIA.

Cerveza inglesa, francesa y alemana, varios licores como crema de Moka, de Vainilla y de cacao, Chartreuse y licor de los padres. Be. edectinos, Champagne de varias marcas, Beauvaline, Kumel de Rusia, Coñac de varias marcas, Vermont de Noilly Prat y de Turin, Curazao, Piper mint de cet freres, una gran variedad de salsas inglesas, anchoas, salmon en aceite y fresco en conserva, sardinas de Nantes, jamones de York y otras clases, bizcochos ingleses, albaricoques cristalizados y glassados, vinagre inglés cristalizado, Foie gras diferentes marcas y tamaños, faisanes asados, lenguas de cerdo y ternera, pavo con lengua, langosta y langostines, ostras, huevecillos de bacalao y caviare de Rusia, cajitas de lata de thé Pekoe olor naranjo y una infinidad de cosas que seria prólijo enumerarlo y todo de legítima procedencia.

Esto se encontrará en el almacén de comestibles y chocolatería de Mulet, Miñonas, 5.

Fabricacion

de los vinos

Indicaciones generales que conviene seguir para el mejor acierto en la explotación de este importantísimo ramo de nuestra agricultura, escrito por un vinicultor práctico de las Baleares. Forma un librito de cuarenta páginas en octavo y se vende al ínfimo precio de dos reales ejemplar en todas las librerías.

El día 25 del actual mes de Agosto debe tener lugar en el Juzgado de primera instancia del distrito de la Catedral, escribanía de D. Enrique Bonet, el remate de una casa con una pequeña cochera y porción de tierra, de cabida aproximada de media cuarterada, sita en el término municipal de Marratxi, punto llamado el Pont d' Inca, á tenor de las condiciones de la subasta obrantes en el expediente instruido al efecto.

ALQUILER.

Un tercer piso en la calle de Mesquida número 9 cercano al Borne, y de mucha capacidad y tiene agua de pozo y fuente. Darán razón en el piso principal.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda causa perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que curando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el curado de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despierta sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del ótitis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos enciuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 3.

COMPANIA

DE TRANSPORTES MARITIMOS.

Servicio fijo y mensual entre el puerto de Barcelona y los de Buenos Ayres, Rosario de Santa Fé y San Nicolás.

Prestan este servicio los nuevos, grandes y magníficos vapores de 4000 toneladas y 1500 caballos de fuerza: FIVALLLES, CLARIS, SOLIS (Españoles) y Diolibak.

Para los citados destinos saldrá el 27 de Agosto próximo el vapor

CLARIS.

Admite carga y pasajeros de 1.ª y 3.ª clase á los que se ofrece toda clase de comodidades en sus espaciosas cámaras y un trato esmerado.

La carga se recibirá hasta los días 24 y 25 en la machina número 15.

NOTA. Los pasajeros que lleguen á Buenos Ayres en los vapores de la Compañía, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino.

Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la república que ellos elijan. Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabezal y mantita, y se les administrará diariamente vino, pan y carne fresca con servicio de mesa.

Para más informes dirigirse al representante en esta D. Rafael Pomar Monjas 18.

PLAGUETAS

PARA RECIBOS DE INQUILINATOS.

Se venden en la imprenta y librería de Rotger.

Ley electoral.

Publicada en la Gaceta de Madrid el día 30 de Diciembre de 1878. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico.

Toros.

Modo de torear en la plaza, á pié y á caballo. Tauromáquia completa, puesta al alcance de todos; escrita conforme á los preceptos de Francisco Montes y de otros famosos lidiadores.

Véndese á un real en la librería de Rotger frente la Diputación Provincial.

A voluntad de su dueño se venden dos porciones de tierra pobladas de almendros, de diez y siete y trece cuarteras respectivamente, la primera de regadío y la otra de secano. Se hallan enclavadas en el término de esta ciudad lindando la primera con la carretera de Sóller y la segunda con el camino que conduce á la iglesia de Son Sordina.

También se vende una espaciosa casa con un gran jardín sita en la calle de Caldes número 3. En la misma darán razón.

30-12

Tenedor de Libros.

Uno que sabe su obligación desearia encontrar una ó dos casas de Comercio para llevar la contabilidad y correspondencia por un precio reducido. Para informes en la calle de Jaime II, números 68, 70 y 72.

Vidrieras.

Por un precio sumamente módico se venden unas para portal de tienda. En esta imprenta darán razón.

LA ISLFÑA

EMPRESA MARITIMA A VAPOR.

El vapor

PALMA,

saldrá de este puerto para el de Barcelona el miércoles 23 del corriente á las 6 de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

PRECIOS DE PASAJE.

1.ª clase.	Ptas. 15
2.ª »	6'25
3.ª »	3'75
4.ª »	2'50

Se despacha calle de la Marina número 32.

Recaudadores

Expedientes y pa peletas de apremios Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Los días 20 y 27 del actual señalados para las corridas de toros se verificarán los trenes extraordinarios siguientes: De Manacor á Palma. 12 mañana. De la Puebla á Palma. 12'30 tarde. De Palma á Inca. 8 tarde. De Palma á Manacor y La Puebla. 8'15 t.

NOTA.—Se suprime en dichos días el tren ordinario que sale de Palma á las 4'15 tarde.

Palma 11 de Agosto de 1882.—El Director General, Guillermo Moragues.

AVISO.

En la confitería de D. Francisco Roselló, plaza de Santa Eulalia, hace algunos días se dejó olvidado un bolsillo con cierta cantidad de dinero. Su dueño puede presentarse, y dando las señas exactas, se le entregará.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

COCHERO.—Se necesita uno que sepa su obligación y que tenga quien le abone, en esta imprenta le informarán de quien lo necesita.

6-1

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Felipe Benicio, confesor.

El Jubileo de cuarenta horas se gana Santa Magdalena, costeadas por dicha Asociación.

SECCION COMERCIAL

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 21.

De Valencia en 14 horas vapor Lulio, de 688 ton., cap. D. Juan Mas, con 20 mar., 43 pas. balija y efectos.

De Tormini en 10 días bergantin goleta San José, de 240 ton., cap. D. Sebastian Bonet, con 10 mar., y granos.

De Trapani en 11 días polacra goleta Virgen del Mar, de 50 ton., pat. Bernardo Esteva, con 7 mar., y habas.

DESPACHADAS.

Para Barcelona vapor Lulio, de 688 tn., cap. D. Juan Mas, con 20 mar., pas. y efectos.

Para Mahon vapor Nuevo Mahonés, de 627 ton., cap. D. José Pons, con 22 mar., pas. balija y efectos.

LOTERIA NACIONAL.

Administración general de Loterías de la provincia de las Baleares en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la renta en esta Provincia en el sorteo celebrado en Madrid el día 14 del actual:

Con 300 pesetas.

1488	1992	3477	4263	6086	8659
8729	9649	9706	9974	11256	14280
14989	15732	16362	16920	16940	17010

Hay billetes de venta á 3 pesetas el décimo para el sorteo que se ha verificar el día 24 del corriente.

Palma 20 de Agosto de 1882.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

TINTA

para sellar sin aceite, negra, encarnada y violeta.

Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

NODRIZA.

Se necesita una para estar en casa de los padres que viven calle de S. Miguel número 89.

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE PAÑOS Y NOVEDADES

SASTRERIA Y CAMISERIA

de Juan Montaner,

2 á 8. SINDICATO, 2 á 8.

Debiendo dentro breves días empezar las recepciones de géneros de invierno y deseando que para entonces no quede ninguna existencia de géneros de estación; desde el sábado 1.º de Julio se liquidarán á precio de fábrica los géneros existentes en los vastos almacenes de la calle del Sindicato, números 2 á 8.

Venta.

El 31 del corriente Agosto, á las 8 de la noche y en la plaza de Cort, tendrá lugar la venta de los siguientes inmuebles en pública subasta si la postura acomoda á su dueño por cuya voluntad se venden.

Una casa horno denominado de La Gloria sito en esta ciudad y calle del mismo nombre señalada con el n.º 10 de la manzana 199 consistente en planta baja, pisos, azotea y demas dependencias anejas del mismo.

Otra casa Algorfa consistente en 2 pisos desván y terrado señalada con el n.º 12 de la propia calle.

El Albalan de subasta obra en poder del corredor Juan Pons.

Para pormenores dirigirse á D. Juan Moray Peregil 15—3.ª derecha.

COMPANIA CATALANA DE VAPORES TRASATLANTICOS.

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para

PUERTO-RICO Y HABANA

DIRECTAMENTE.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Setiembre el vapor

CASTILLA,

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto es de cuenta de la Compañía.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, 5, entresuelo.

PALMA.—Imp. de B. Rotger, San Pedro Nolasco, 7.